

*PEDRO SAAD: con ideología coherente y comprometido  
con la causa feminista*

## Gladys Moscoso Carvallo

De: "Gioconda Vanegas" <vanegasgioconda@yahoo.com.mx>  
 Para: <gladmos@etapaonline.net.ec>  
 Enviado: Lunes, 27 de Abril de 2009 14:32  
 Asunto: Trabajo

### **PEDRO SAAD, EL PARTIDO COMUNISTA DEL ECUADOR Y EL MOVIMIENTO FEMENINO EN EL PAÍS Y PARTICULARMENTE EN CUENCA.**

*"La política de unidad de acción es el camino certero para agrupar fuerzas en el combate contra nuestros enemigos de clase"*

*El pensamiento vivo de Pedro Saad.*

*Cuando se conmemoran*

(Al conmemorarse) los CIEN AÑOS DEL NACIMIENTO de uno de los más connotados luchadores por el triunfo de las ideas del socialismo y del comunismo, recordamos la vida de Pedro Saad, que ha sido fructífera para el Ecuador y para el movimiento comunista internacional. *También evocamos* su pensamiento grabado en sus obras, que ha servido y servirá de guía para los/as que quieren luchar por las transformaciones estructurales del Ecuador, América Latina y el mundo, con la finalidad de alcanzar sociedades en las que realmente imperen la libertad, la democracia y la dignidad, en un contexto internacional de solidaridad, desarrollo y paz entre los pueblos.

Desde su ingreso a las filas de la Juventud Comunista en 1930 y luego a las del Partido Comunista del Ecuador, el camarada Saad se vincula con la lucha de los trabajadores, participando en la fundación de la Confederación de Trabajadores del Ecuador -CTE- en 1944, *y se constituyó* en su Primer Presidente. De la misma manera, intervino en la fundación de la Confederación de Trabajadores del Guayas en 1938, en la Federación Ecuatoriana de Indios -FEI- y de la Federación Ecuatoriana Agrícolas del Litoral. Representó por muchos años en forma destacada a los trabajadores en el Parlamento Nacional. Miembro de la Comisión Legislativa Permanente de la Asamblea Constituyente de 1945, participó destacadamente en la elaboración de la Constitución del mismo año, *y luego se desempeñó como* Senador funcional por los trabajadores del litoral, desde 1947 hasta 1959.

Su actividad concitó el odio de los enemigos de clase; durante su vida, el camarada Saad sufrió en numerosas ocasiones las más duras represiones de parte de los defensores del poder de las clases dominantes, sin haber claudicado jamás.

*Pedro Saad*

También contribuyó a la formación de la Casa de la Cultura, de la

AP6V  
052-1

28/04/2009

Federación de Estudiantes Universitarios y de la Federación Nacional de Artesanos. Participó en el Congreso Constituyente de la Federación Sindical Mundial en 1945, en representación de la CTE y en conformación de la Confederación de Trabajadores de América Latina, <sup>También en la creación de</sup> en la Acción Democrática Ecuatoriana -ADE- que impulsó la revolución del 28 de Mayo de 1944, del Frente Democrático, de la Coalición Anticonservadora que se opuso al Gobierno social cristiano de Camilo Ponce Enríquez, <sup>así como</sup> en la Unión Democrática Popular.

Durante su permanente militancia política en el Partido Comunista, como parlamentario y dirigente político, defendió los intereses nacionales, la soberanía e integridad territoriales, los intereses del proletariado, del campesinado, de las minorías étnicas del país, así como de los artesanos, maestros y pobladores, es decir, los sectores que son la expresión del pueblo y la nación ecuatorianas.

La Impostergable tarea de incluir a la mujer (subtitulo)

Al rememorar los 100 años del nacimiento de Pedro Saad, como una de las pioneras del movimiento feminista en Cuenca, constituye un deber para mí, <sup>y para</sup> recordar el pensamiento de Pedro con respecto a la lucha de las mujeres dentro del contexto revolucionario, comprometido con las causas más nobles del pueblo ecuatoriano y latinoamericano, estudio y análisis poco difundidos hasta la presente fecha.

hacer trascendente

Pedro, en su Informe "El Trabajo del Partido entre las Mujeres" presentado al Activo de Mujeres Comunistas reunido en Guayaquil, el 2 de julio de 1972, a nombre del Ejecutivo del Comité Central del Partido Comunista del Ecuador, acentuó en la necesidad de una mayor participación de las mujeres en los procesos que vive la humanidad, con la finalidad de fortalecer la lucha del pueblo por alcanzar una sociedad equitativa, "ya que sin una participación masiva de ellas no podemos triunfar en la tarea histórica de liberar a nuestro pueblo". [1]

Pero no solamente se refiere a la necesaria participación de las mujeres en la construcción de una sociedad más justa, (sino, señala el hecho que debería el Partido como tarea impostergable preocuparse por incluir) las reivindicaciones feministas y sus especificidades, como parte de la lucha de clases. Así señala:

"Cuando examinamos en el Partido el problema de las mujeres, incurrimos

28/04/2009

sino que, resalta la impostergable tarea que le compete al Partido, cuál es, la de preocuparse por incluir ...

muchas veces en un grave error. Separamos la consideración de la situación de la mujer y la solución de los problemas que las afectan, del conjunto de la situación nacional y de la salida revolucionaria de ella. En muchas ocasiones consideramos esta cuestión aisladamente de la concepción de la lucha de clases". [2]

Este análisis solo nos lleva a constatar que la situación de las mujeres ha sido examinada exhaustivamente por los fundadores del marxismo leninismo. Estos fundamentos filosóficos e históricos, hoy, en la época del Neoliberalismo, se los ignora o se los silencia, cuando se examina el progreso que las mujeres hemos logrado en defensa de nuestros derechos, *esto se debió al hecho de que* quizás porque muchos/as se han dejado llevar por la expresión *esas* repetida hasta la saciedad de que "las ideologías han muerto" y de que la lucha de clases es un "término desgastado" y de que no debemos mencionarlo, porque exacerba las posiciones de la gran mayoría de las /los ciudadanas / os del Ecuador y del mundo *en de* contra un reducido grupo de personas.

Estas posiciones parecen obviar el hecho de que, precisamente, a través de las transnacionales, con el fundamentalismo del mercado se ha concentrado la propiedad y la riqueza en pocas manos, determinando implícitamente la actual crisis económica, social, política y ambiental. La crisis estructural *que* se agudiza cada día, frente a la cual los pueblos del mundo no aspiran a reformas, sino *que* exigen cambios estructurales que permitan vivir en sociedades con dignidad.

En el pensamiento de Pedro Saad, de ninguna manera se refutaba la lucha por las reivindicaciones concretas e inmediatas de las mujeres, de cada sector: la igualdad jurídica, y social, un salario igual por trabajo igual, el derecho al voto de las mujeres, los derechos a la educación, participación y dirección en los movimientos sociales y políticos, etc.; lo que sí rechazaba ese criterio reformista de que la situación de la mujer se resuelve por estas luchas parciales. "La lucha por las reivindicaciones parciales tiene que ser utilizada para, al mismo tiempo que se ganan determinadas conquistas parciales, incorporar a las mujeres al proceso revolucionario, elevar su capacidad de combate, atraerlas hacia la lucha general del pueblo, ponerlas frente a la opresión capitalista y organizarlas en los rangos de los combatientes populares" [3]

(en qué ello es la lucha?)  
En ella no hay sectarismo decía, está muy lejos de la posición de

las /os ultra - revolucionarias /os, que sin tomar en cuenta las condiciones objetivas existentes en un momento histórico dado, desaprobaba ~~desaprobaba~~ toda acción por las reivindicaciones inmediatas.

"De allí que, no podamos tampoco rechazar, sin hacer un balance, toda la experiencia del movimiento feminista" ( ...) "en el movimiento feminista se ha acumulado una rica experiencia de la lucha inmediata que nosotros debemos recoger, asimilar, someter a crítica y apoyarnos en esa experiencia para llevar hacia delante el movimiento." [4]

Por consiguiente, especificó, preferentemente, la lucha de la mujer trabajadora, de la campesina, de la artesana, de la trabajadora a domicilio; destacó la figura de Dolores Cacuango, verdadero símbolo del movimiento campesino, una de las fundadoras de la Federación Ecuatoriana de Indígenas - FEI -, impulsora de la educación bilingüe en el Ecuador. Reconoció también la lucha de las estudiantes y las que llevaban adelante las maestras, por constituirse en el nervio de las huelgas de estos profesionales en el Ecuador y por demostrar firmeza en sus demandas ante los gobiernos de turno, que no han reconocido a la educación como el motor indispensable para el desarrollo del país.

Ponderó que hay que trabajar, además, con las mujeres profesionales y empleadas: "Cometeremos el crimen de dejarlas a su suerte? Ese crimen no es contra las mujeres, les advierto; ese crimen es contra la revolución; porque si nosotros dejamos a esas mujeres a su suerte, en primer lugar perdemos la fuerza de las mujeres para la gran revolución..." [5] No podemos olvidarnos que las mujeres constituyen la mitad de la población del Ecuador; sin esa mitad no hacemos la revolución.

*mujeres que tiene hechas huelgas*

Hasta entonces, el Partido Comunista del Ecuador había contado con la gloriosa trayectoria de trabajo de mujeres como Nela Martínez, Tránsito Amaguaña, Luisa Gómez de la Torre, Isabel Herrería, Anita Moreno, Alba Calderón, de la socialista Laura Almeida, entre otras, quienes iniciaron el proceso de organización de las mujeres en el Ecuador. Figuran entre los antecedentes históricos de su lucha, las conquistas de la Revolución Liberal; la Huelga del 15 de Noviembre de 1922; la adquisición, en 1924, de los fundamentales derechos civiles y políticos, como son el sufragio y el derecho a ser elegidas, lucha en la que se resalta la conquista de Matilde Hidalgo quien permite que el Ecuador sea el Primer país de América

*consigue*

Latina y uno de los primeros del orbe, en donde se aprueba el sufragio femenino.

En el tema organizativo estimó que el Partido, si bien no contaba con multitudes, tenía los cuadros iniciales, con conciencia revolucionaria, para emprender en un gran trabajo de masas en el Frente de Mujeres, cuyo objetivo <sup>era</sup> cambiar las estructuras del sistema capitalista mediante la Revolución Nacional Liberadora, antecedente de la Revolución Socialista.

*se contempló su acción -*

Así mismo, respecto de la organización - que fue otro de los pilares que trató- <sup>se basó en la doctrina Leninista que sostiene:</sup> tomando lo que Lenin decía: "La revolución no se hace, se organiza" y en consecuencia- decía Saad, tenemos que plantear qué tipo de organizaciones para las mujeres. Yo les digo a ustedes que deberíamos leer a Lenin, quien señaló a Clara Zetkin: "De nuestra concepción ideológica se desprende, así mismo, medidas de organización, ¡nada de organizaciones especiales de mujeres comunistas!. (lo que pone Clara Zetkin entre admiración), La comunista es tan militante del Partido como el hombre comunista, con las mismas obligaciones y derechos; sin embargo, afirmó, no podemos cerrar los ojos ante los hechos; el Partido debe contar con organismos, grupos de trabajo, comisiones, comités, secciones o como se decida denominarlas, cuya tarea especial será el de despertar a las amplias masas femeninas, (observen las tareas que Lenin señalaba, despertar a las amplias masas femeninas)...". [6]

En su análisis "El trabajo de la Mujer en el Partido", reflexionó que hay que luchar dentro de las filas del Partido contra todas las desviaciones. Desde el punto de vista moral, comprender la vida moral y sexual en forma correcta; criticó el menosprecio que existía en el Partido para la mujer y cómo las propias mujeres se sentían inferiores a los hombres comunistas, por lo que, consideró que hay que luchar contra esa discriminación, abrir paso a las mujeres en la dirección del Partido; declaró la necesidad de la formación ideológica y que, a pesar de las múltiples tareas en el trabajo, en la casa, en el cuidado de los niños, que tienen que realizar las mujeres, siempre hay un tiempo para la formación ideológica, concluyó.

Para entonces, el camarada Pedro, en el Ejecutivo del Comité Central del Partido, fue también el promotor de la presencia activa del Partido <sup>en</sup> a las

Federación Democrática Internacional de Mujeres -FDIM - organización no gubernamental que participó en el combate <sup>contra</sup> a todas las formas de discriminación <sup>de</sup> a la mujer y por la igualdad de oportunidades. Muchos progresos se alcanzaron con la participación activa de la FDIM en los foros y conferencias mundiales. Por la iniciativa de la FDIM, la ONU, en resolución de su Asamblea General, declaró a 1975 como el Año Internacional de la Mujer. (Década de la Mujer)

### antecedentes

Con los precedentes expuestos y en circunstancias en que se profundizaba la lucha de los pueblos de América Latina contra la dependencia externa y por las transformaciones de las caducas e injustas estructuras sociales y económicas imperantes en nuestros países, en el Ecuador, en el mayor número de provincias, las mujeres comunistas constituyen organizaciones unitarias con el nombre de "Frente Unido de Mujeres", con la presencia de 82 delegadas principales, 40 suplentes y fraternas de las provincias de Pichincha, Tungurahua, Azuay, Loja, Esmeraldas, Manabí, Los Ríos, El Oro y Guayas; más delegaciones cantonales de Salitre y Milagro, se llevó a cabo, con todo éxito, la Asamblea Nacional del Frente Unido de Mujeres, acto que se realizó en Guayaquil el 4 de octubre, en el local de la Sociedad de Carpinteros, y cuya gestión central fue discutir y aprobar el documento de Declaración Programática que servirá de instrumento para orientar las luchas que la mujeres tiene planteadas en el camino de sus reivindicaciones que, junto a los trabajadores y al pueblo, deben llevar a cabo por la liberación social y nacional.". [7]

Quién suscribió

En Cuenca, en 1974, militantes y personas cercanas del Partido como Heidi Gallegos, Lina Astudillo, Matilde Galarza, Sara Alvarado, Cecil Durán y Gioconda Vanegas, valoramos la importancia de levantar la Organización de las Mujeres, invitando a personas que habían demostrado su compromiso con los sectores populares, con la finalidad de participar activamente y unitariamente en el Año Internacional de la Mujer. Orientando nuestro trabajo a concienciar y denunciar los problemas de la mujer, lucha que considerábamos necesaria llevarla, fundamentalmente, con la clase trabajadora, con los demás sectores populares y sociales.

Es así como, el 4 de marzo de 1975 constituimos "El Movimiento 8 de Marzo" con Lina Astudillo, Piedad Moscoso, Heidi Gallegos, Cecil Durán, Matilde Galarza, Cecilia Muñoz, Soledad Estrella, Nidia Carrión, Lola Tobar y Margarita Maldonado. Es importante indicar que el 20 de febrero de 1976

se suma a la Organización, Raquel Rodas, en representación de la Comisión Femenina de la Unión de Educadores del Azuay y Cecilia Muñoz asume la representación del Movimiento Cristianos por la Liberación, con la finalidad de robustecer conjuntamente, los objetivos propuestos. [8]

Luego el "Movimiento 8 de Marzo", conformó el Grupo de Pioneros "1 de Junio" conscientes del binomio indisoluble mujer - niño, con el propósito de levantar una profunda conciencia, <sup>debido a</sup> por la violencia que el Estado y la sociedad ejercía contra la niñez ecuatoriana.

Desde entonces, en Cuenca, fechas como el 8 de Marzo y el 1 de junio empezaron a conocerse <sup>junto</sup> con las diversas programaciones que el Movimiento realizaba, la participación en estos eventos era, realmente, masiva. En estos actos participaban con testimonios mujeres campesinas de las provincias del Azuay y Cañar, obreras, artesanas, trabajadoras domésticas, profesionales, etc. con la asistencia de diferentes escuelas, colegios estatales, particulares, de universitarias, vale resaltar la concurrencia del público masculino que evidencia la sensibilización frente a los problemas que considerándose femeninos, deben ser resueltos conjuntamente.

Para 1978, algunas compañeras fundadoras habían dejado de colaborar en el Movimiento y como consecuencia de la unidad de los partidos y movimientos de izquierda <sup>así como de</sup> sectores democráticos y progresistas en el Frente Amplio de Izquierda -FADI-, ~~en el~~ que el Pedro Saad fue uno de sus fundadores, se conformó el Frente de Amplio de Mujeres -FAM- con representaciones de mujeres del Partido Comunista del Ecuador y de los Movimientos Izquierda Cristiana, Segunda Independencia, Unión Campesina del Azuay "UNASAY", filial de Movimiento Nacional Campesino Indígena, ECUARUNARI y con la presencia de compañeras independientes. Para más tarde se suman a la Organización mujeres trotskistas <sup>que</sup> con el grupo de compañeras independientes <sup>por divergencias</sup> políticas - partidarias, hicieron que la Organización se divida y debilite.

### LA SOLIDARIDAD CON LOS PUEBLOS DEL CONTINENTE

A pesar de lo anotado, por una necesidad histórica, <sup>(constituimos)</sup> organizadas en el FAM, estudiando <sup>mos</sup> y profundizando <sup>mos en</sup> la problemática de la mujer, <sup>uno de cuyos resultados fue</sup> realizando la Primera Marcha de Mujeres en Cuenca, el 8 de Marzo de 1981, así como <sup>había constituido</sup> en 1979, se constituyó el "Frente de Solidaridad con la Lucha Antiimperialista de los Pueblos", contra la agresión de que eran víctimas las naciones de América Latina en proceso de liberación. <sup>M</sup> me refiero a Cuba bloqueada, Nicaragua desangrándose bajo la dictadura de los Somoza,

Guatemala y EL Salvador, en lucha heroica por el derecho de sus pueblos; Chile bajo la dictadura de Pinochet; Argentina con su guerra sucia y sus treinta mil jóvenes desaparecidos; Uruguay con una dictadura oprobiosa; los pueblos todos en lucha contra el hambre y los injusticias múltiples, tal era el marco social y político en el que comienzan a caminar, multinacionalmente, las mujeres.

Desde entonces, nuestra lucha ha sido indeclinable por los derechos de la mujer y de los sectores populares, ciertamente con altos y bajos por el transitorio debilitamiento planetario de la izquierda y ante la crisis mundial del Neoliberalismo. Esta historia del movimiento feminista de Cuenca, aún no ha logrado desarrollarse y ubicar en su verdadera dimensión, los aportes de esta primera ola de feminismo revolucionario; en nuestros días se vive vigorizando el grupo de mujeres jóvenes denominado "Frente Unido de Mujeres". Aspiro a que en el futuro inmediato desplieguen todo su accionar, pues, del pasado aprendemos y nos proyectamos al futuro.

El pensamiento de Pedro Saad para nosotras, fue y seguirá siendo fundamental y ha estado guiando nuestro pensamiento y acciones, para estar alerta frente a los nuevos discursos y prácticas que han desvirtuado la lucha revolucionaria. Incuestionable, intelectual especializado en asuntos sociopolíticos, excelente orador de barricada y hombre de consulta de los más informados, en el país, destacado propagandista y teórico del marxismo - leninismo, el camarada Pedro Saad contribuyó al esclarecimiento de múltiples problemas de la revolución ecuatoriana. La personalidad y la obra del camarada Saad encuentra su máxima expresión en su calidad de dirigente comunista. Solía citar a Pablo Neruda en su bello poema al Partido, esperando que las frases del Poeta Neruda se tomen como la expresión de su propio sentimiento cuando dice: "Me has dado la fraternidad hacia el que no conozco/ me has dado la libertad que no tiene el solitario/ me hiciste adversario del malvado y muro del frenético/ me has hecho ver la claridad del mundo y la posibilidad de la alegría".

Al mencionar el pedido que le hiciera un camarada de que continuara imperturbable en su lucha, él contestó: "Tenga la seguridad compañero que Pedro Saad jamás negará de sus años pasados" y repitió las palabras de Gabriel Perí en la víspera de ser fusilado "Si tuviera que volver a comenzar escogería el mismo camino que escogí en la vida". [9]

Operado en la clínica Guayaquil del lado izquierdo del intestino grueso y por complicaciones post operatoria, falleció el día viernes 26 de febrero de 1982.

Nos ha dejado como legado varios trabajos intelectuales que el Partido Comunista ha colecciónado en seis tomos, habiéndose publicado los volúmenes cuarto y quinto; como también, "El 15 de noviembre de 1922 y el papel de la clase obrera en el movimiento de liberación del pueblo", "La CTE y su papel histórico", "Los Sindicatos en la Transformación Revolucionaria del Ecuador" "Discursos Parlamentarios contra la Ratificación del TIAR" y "El Trabajo del Partido entre las Mujeres" entre otros. Trabajó permanentemente como Editor Responsable y Editorialista de "El Pueblo", Órgano del Partido Comunista del Ecuador. En 1987, la Universidad de Guayaquil recopiló varios trabajos suyos en "La Reforma Agraria Democrática" en 265 págs. con prólogo del camarada Dr. Elias Muñoz Vicuña dada <sup>Su</sup> la valía de los mismos por constituir libros de consulta permanente de todos quienes hoy honramos, con nuestra acción y lucha, su memoria.

Cuenca, abril de 2009

Dra. Gioconda Vanegas Sotomayor.

**Bibliografía:**

- Saad Pedro. El trabajo del partido entre las Mujeres. Guayaquil, 1972. s.e.
- Mujer: Órgano del Frente Unido de Mujeres del Guayas. Pro celebración del Año Internacional de la Mujer. Año I, julio - septiembre 1975 No 3. Actas de la constitución del Movimiento 8 de Marzo. 4 de Marzo de 1975. Semanario El Pueblo. Órgano del Comité Central del Partido Comunista del Ecuador. EPOCA IV No 1358 - 69 Desde el 5 de Marzo al 11 de Marzo de 1982.
- Semanario El Pueblo. Órgano del Comité Central del Partido Comunista del Ecuador. Año. 42 No. 1658 Del 13 al 19 de Noviembre de 1987.
- Semanario El Pueblo. Órgano del Comité Central del Partido Comunista del Ecuador. Año. 42 No. 1668 - 69 Del 19 de Febrero al 3 de Marzo de 1988.
- Semanario El Pueblo. Órgano del Comité Central del Partido Comunista del Ecuador. Año. 43 No. 1733, Del 19 al 25 de Mayo de 1989.
- Pérez Pimentel, Rodolfo. [WWW.diccionariobibliograficoecuador.com](http://WWW.diccionariobibliograficoecuador.com)

---

[1] Saad, Pedro .El Trabajo de las Mujeres en el Partido. Guayaquil, 1972 s.e. (pag. 12)  
 [2] Saad, Pedro. El Trabajo de las Mujeres en el Partido. Guayaquil, 1972. S.E. (pag. 12 )  
 [3] Saad, ibid. ( pag. 5 )

- [4] Saad., Pedro. El trabajo de las Mujeres en el Partido. Guayaquil, 1972 S.E. (pag. 24 )  
[5] Saad, (pag. 24) ibid (pag. 13 )
- [6] Saad, Pedro. El Trabajo de las Mujeres en el Partido. Guayaquil, 1972 s.e. (pag. 29)

- [7] Mujer. Órgano del frente Unido de Mujeres del Guayas. Pro Celebración del Año Internacional de la Mujer. Año I, julio - septiembre 1975. No 3. ( pag. 23)  
[8] Acta Constitutiva del Movimiento 8 de Marzo y del Frente Amplio de Mujeres. 1975.  
[9] Semanario El Pueblo. Organo del Comité Central del Partido Comunista del Ecuador. Año 42 No 1668 – 69 (pag. 6)

¡Obtén la mejor experiencia en la web!  
Descarga gratis el nuevo Internet Explorer 8.  
<http://downloads.yahoo.com/ieak8/?l=mx>

"Nota de la editora"

Nadie mejor que tú para elaborar estas memorias, protagonista de tantas batallas en pos de lo mujer. También me he interesado en el tema y he participado y conocido el nombre de muchos de ellos, pero nunca

me pareció muy bien traido y está bien estructurado. Felicidades

Gladys